

✿ Culture

Un grand romancier

Bernard Clavel, une destinée Juras-sienne (Cabédita, Divonne-Les-Bains, 192 pages, 24 €) paraît pour le centenaire de la naissance, à Lons-le-Saunier, du lauréat du prix Goncourt de 1968 pour **Les fruits de l'hiver**. Cette belle biographie humaniste, avec dix photographies, est signée Gérard Chappez, décédé l'année dernière. La ville natale du romancier est aussi celle de Rouget de Lisle auteur de notre Marseillaise. Faut-il y voir un signe du destin ? L'écrivain fut un pacifiste engagé. Il lutta contre la guerre, la peine de mort, l'injustice et la misère. Feu Michel Ragon voyait en lui l'héritier lointain de Marcel Aymé

et de Louis Pergaud qui est, avec lui, le seul Franc-comtois à avoir obtenu le prix Goncourt. Je me souviens d'avoir fait un compte-rendu de **Les roses de Verdun** (1994). Le dernier des huit chapitres consacrés à Bernard Clavel (1923 – 2010) s'intitule « *l'homme qui aimait les arbres* ». C'est tout dire. Dans **Arbres** (1981), Clavel exprime son désir d'être enterré où les racines des arbres pourraient l'envelopper. Avec lui, nous avons certains amis (Bazin, Ragon, Toesca) et lieux en commun (dans le Doubs, Le Pissoux près de Villers-le-Lac). Bonnes redécouvertes

Marcel Cordier

